
被困在武汉的第53天，毛诗鸣觉得自己“像个野人”，因为闭门在家，他已经很久没刮胡子了。黄石的朋友这天给他传来了好消息，随着疫情好
转，那儿的居民可以出入小区了，超市也恢复对个人开放了。 毛诗鸣很开心，他相信武汉离“痊愈”也不远了。 等到能出城，毛诗鸣要做的第一件事
就是找队试训。 申鑫解散之后，他还没来得及签下一份新的合同，这令他整日发愁。 好在家人全都身体健康，包括新婚妻子肚子里的小生命，他也
便有了更多的勇气去面对未知的一切。
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1月23日，武汉封城。申鑫球员毛
诗鸣就是在那天回家的，如果再晚几
个小时，他将被拦在“江城”之外，那就
是完全不同的故事了。
回武汉之前，毛诗鸣正在一家南方

的中乙球队试训，教练组对他很满意，
且队里有不少老熟人，该球队所在的城
市也是他所向往的，一切看起来都很顺
利。如果不出意外，待年后整队集合，他
就能和俱乐部签约，得到一份新工作。
毛诗鸣还没出发的时候，有队友

曾经劝他留在球队，待疫情结束再启

程，但毛诗鸣没有因此改变主意，他答
应了女友要在1月23日去民政局登记
领证，他不愿意食言，那会让妻子感
到难过。那阵子，大多数人都还没有
意识到疫情的严重性。在武汉，百步
亭社区的万家宴热火朝天，洪山礼堂
的春节演出座无虚席，不少菜市场仍
一片祥和，筹办年货的人们摩肩接
踵。还有人把疫情比作传说中胆小的
年兽，只盼除夕的爆竹声响起，它也
便会逃之夭夭。
1月21日，国家卫健委最高级别专

家组提出了“外地人暂不去武汉旅
游，武汉人尽量不出武汉”的建议。两
天后，毛诗鸣义无反顾坐上了回家的
列车。那天凌晨2点，武汉市新冠肺炎
疫情防控指挥部发布了第1号通告，
宣布自上午10时起停运市内公共交
通，关闭所有离汉通道。一直到踏上
武汉的地界前，毛诗鸣都没有看到这
则消息。

如果早一点知道“封城”会怎么
样？毛诗鸣不愿去想。既来之则安之，
和女友按原计划申领完结婚证，毛诗
鸣发了一条朋友圈，配图是结婚证的
照片，“我说123，结婚吧。”他写道。

此后的日子便像是按下了复制
粘贴键。毛诗鸣和妻子两人窝在位于
东西湖区的家中，没怎么出过门。起
得来的早上，毛诗鸣会准备早餐，他
的厨艺这段日子长进了很多。妻子怀

孕了，孕吐比较严重，她有时候索性
就省了这一顿。吃过早餐，毛诗鸣就
在家中徒手做些核心训练，自从回武
汉之后他没再碰过球，以前因为每次
回家都有野球踢的缘故，他没有在家
备足球，住的单元楼不设天台，他不
能像王霜一样在楼顶锻炼，一张瑜伽
垫成了他仅有的器材。有时候早上起
不来，毛诗鸣就下午训练，练完和太
太聊聊天、看看电影、打打游戏，一天
就这么过去了。

困在武汉的50多天，毛诗鸣没怎
么和球队联系，尽管球队方面曾表示
希望他在家保持状态，等解封之后再
归队，但由于之前并未签订合同，什
么都可能有变数。毛诗鸣不担心试训
本身，他担心自己没有时间试训，那
支球队多日前便已经集合到位，开始
训练了，他却因为客观原因无奈缺
席，他不知道自己还能不能得到这份
工作。
毛诗鸣很着急，可如今除了“等消

息”，他别无他法。毛诗鸣还曾想办法
联系一些尚未集结的球队，但目前都
暂无结果。“要是不用试训就好了。”他
有时候会这么想，上赛季他代表申鑫
出战了15场比赛，打入了两粒进球，如
果有球队在看过他的各项数据之后能
直接签下他，那就再好不过了。当然，
这也就是想想而已，很少有球队会甘
心冒这个险。

为婚约而“逆行”担心被下家抛弃

陪太太做产检要“闯好几关”
3月1日，毛诗鸣家所在的小区彻

底封闭了，先前分配到户的出行资格
也作废了。幸好一些快递和外送还在
运营，附近超市能买到的东西，都可
以托人买了送到小区门口，只不过超
市里的物资也早就不充足了。去取菜
的时候，毛诗鸣会穿上连帽的衣服遮
住头发，尽可能将自己包严实了，然
后用最快的速度往返小区大门口，左
右两栋单元楼都出现了确诊病例，他
不敢在楼下多作停留。回家之后，他
会把衣服用酒精消毒，晾在阳台吹
风。家里的口罩还是以前的存货，量
不多了，为了省着点用，能不出门就
不出了。
这么多天，毛诗鸣还去了两次妇

幼医院，陪太太做产检。要出小区，得
先找居委会开证明。过了这关，开车去
医院又是一道坎，疫情当前，小区里的
车出不去，外面的车进不来，市里针对
私家车上路有着严格规定，毛诗鸣只
好向自己一位有车辆通行证的朋友借
了车。
为了安全起见，年轻的夫妇特地

挑了晚上9点出门，去医院的路上很
空，看着道路两侧停满的车和偶而驶
过的警车，毛诗鸣脑海中跳出两个字，

“空城”。武汉不是一线大都会，但他也
从未见过如此安静的夜晚，行驶在这
样的街道上，就像是置身一个“陌生的
世界”。
原本，毛诗鸣和妻子计划在今年

赛季结束后补办婚礼，蜜月旅行也安
排在年底的假期，但这一推迟，赛季不
知何时开始，赛程难说怎么安排，婚宴
的计划肯定是被打乱了，休假回家的
时间大概也少得可怜。

不管毛诗鸣新赛季在哪落脚，妻
子不会跟着一起去新的城市，她会留
在武汉，在双方父母的照料之下迎接
预产期的到来。毛诗鸣有时觉得自己
有些笨，除了踢球，别的都不是很在
行，加上平日训练算不得轻松，倘若妻
子随自己闯荡，他有很大可能照顾不
周。权衡之下，分隔两地成了最好的解
决方案。不训练的时候，毛诗鸣习惯宅
在宿舍，想妻子了，他就会和她视频，
一聊就是一个下午，年前试训的日子
他都是这样过的。
毛诗鸣试训的球队是一支中乙新

军，球队缺中后卫，再加上今年解散球
队球员在找下家时很可能将不占名
额，虽然无法出城继续试训，毛诗鸣觉
得自己依然有望在球队获得一席之

地，然而没有合同在手，他害怕这是自
己的一厢情愿。
另一方面，这支球队更青睐年轻

球员，对于毛诗鸣这种已经27岁的球
员来说，工资待遇算不上好，但他现在
已经无暇顾及了，他只知道那支球队
不怎么欠薪，能有一份稳定的工作是
他唯一所求。去年在申鑫，他只拿到了
四个月的工资。
要是再年轻几岁，毛诗鸣可能会

把工资和平台看得更重，如今有了家
室，他不敢再随心所欲了。“找个稳定
的队不错了。”毛诗鸣说，今年的当务
之急是先有球踢，有钱拿，其他的事情
他暂时考虑不了那么多了。

2013年，得益于当时河北中基和上
海申鑫的一项交流协议，20岁的毛诗鸣
去申鑫参加了试训，他被时任主教练朱
炯看中，留了下来。七年间，毛诗鸣亲历
了申鑫从中超到中甲再到中乙的落魄，
也见证了积分排名位列中超第七的辉
煌，闯入足协杯四强的骄傲，和欠薪、罢
赛、解散的一地鸡毛。

回过头再看的时候，毛诗鸣始终觉
的申鑫是一家积极向上的俱乐部，不管
是从运营、体系、教练还是老板来说，呈
现出的都是正能量，“别的俱乐部可能
会有一点消极的东西。”聊起申鑫，几乎
所有队员都会把它形容成“一个大家
庭”，对融洽的氛围津津乐道。哪怕现今
球队已经不复存在，依然有不少球员对
这里心怀留恋，“如果以后老板能缓过
来重新开始投资足球，我还愿意回来。”

这让人多少有些意外。“感情太深了。”
有球员解释道。“作为球员来讲，俱乐部
就是我们的一个归属。”毛诗鸣补充道，
“能在一支球队从踢不上球到踢上，再
到为俱乐部赢得荣誉，是一件很令人骄
傲的事情。”

今年1月中旬，申鑫俱乐部高层确认
俱乐部退出2020赛季的中乙联赛，宣告
球队解散。直到这一刻，不少一直眼巴
巴盼着俱乐部还能迎来一线生机的球
员才彻底死心。少部分球员很快就找到
了下家，孙一凡回了家乡球队黑龙江
FC，徐骏敏加盟北京人和，柳超转会北
体大，林嘉豪被贵州恒丰官宣，张家欣
则追随朱炯远赴青岛，但大多数队友和
毛诗鸣一样，仍在希望和无望之间惴惴
不安地等待着。

面临这一窘境的不止是申鑫球员。
截至目前，包括上海申鑫、四川FC、广东
华南虎、辽宁沈阳宏运、延边北国、大连
千兆在内的十余家相继解散或退出职业
联赛，预计将有200多名球员失去饭碗，
无球可踢。为了尽可能保障这些受失业
潮波及的球员，中国足协或将出台多项
措施为他们的再就业提供便利，其中包
括解散队球员不占引援名额、联赛转会
窗延长，以及提供教练资格培训、鼓励转
型等政策。但由于目前暂未有正式文件
发布，一些已和下家大致谈拢的球员还
在等待足协的一声令下，他们心里都清

楚得很，没有白纸黑字的合同在手，不确
定因素便始终存在。

另一方面，针对部分被欠薪的球员，
中国足协也在研究提供法律援助的方案，
并且开始探讨职业球员保障制度的建设。
很多年来，拖欠工资在中国足坛屡见不
鲜，如今更是几乎成为了不少中甲、中乙
俱乐部的常态。上个赛季，申鑫、四川、辽
足和华南虎四家中甲俱乐部都遭遇了经
营困难，球员的工资奖金被一拖再拖，该
拿的钱直到俱乐部解散都没能拿到手。中
乙层面更为混乱，福建天信的球员曾长达
七个月零薪资参赛，湖南湘涛、吉林百家、
宁夏火凤凰等多队也都曾在无奈之下拉
横幅维权，最后大多收效甚微。

拿申鑫来说，被欠了八个月的工资
奖金，球员虽颇有微词，最后却也都拿了
张欠条就各自回家了，一是因为他们在
长期的相处之中对老板徐国良相当信
任，二是他们多数认为打官司讨薪并不
是件划得来的事。
“申鑫就是没钱了，你去闹也不可能

马上拿到钱。”毛诗鸣看得很开，“你有这
个精力打官司，还不如好好想想你接下
来该去哪。”以往在申鑫，毛诗鸣不是没
被拖欠过工资，但老板徐国良最后都会
给队员们一分不少地补上，2016赛季被
租借去后来因欠薪被取消参赛资格的海
南博盈时，毛诗鸣也遭遇过同样的事情，
“海南欠了我两年才给钱。”

“有精力打官司，还不如想想未来”

毛诗鸣7岁开始踢球，到现在已经
有20年了。最开始的时候，他就是喜
欢而已，把踢球作为一种娱乐方式，后
来他被选拔进武汉光谷俱乐部的梯
队。2008年光谷退赛后，武汉暂时失
去了职业俱乐部，正当15岁的毛诗鸣
发愁该去哪里继续踢球时，河北中基
恰好来梯队选拔苗子，毛诗鸣便跟着
去了河北发展。

小时候一起在光谷踢球的伙伴，
毛诗鸣很多都失去了联系，据他所知，
现在还能和他一样留在职业联赛的人
数不超过一只手。那些没能坚持下来
的队友，有的去开了火锅店，有的去做
了健身教练，还有的虽然也在踢球，但
踢的是中冠这类业余赛事，比赛和训
练之余还要上班糊口。这是很普遍的
情况，不管青训队伍有多庞大，能踢上
职业联赛的一共就那么点人，大部分
人不是被淘汰就是慢慢发现自己志不
在此，最后能以踢球为业的少之又少。
朱宝杰曾经透露，当年和他同期进入
申花足校的400个孩子里，如今仍在
职业联赛闯荡的只剩下他和陈志钊、
孙一凡、范凌江四人，其他人早就进入

了各行各业，从事着与足球有关或无
关的工作。

从青训和梯队一路“过关斩将”
不易，就算长大后升入了职业队，中
途转业的也有人在。早已踏入演艺圈
的朱致灵是一个例子，在出演网剧之
前，他曾是一名申鑫球员。同一年进
入申鑫预备队，毛诗鸣和朱致灵做过
一段时间队友，他还记得当时朱致灵
和一名叫吴俊鑫的队友被大家合称
为“申鑫双子星”，后者如今也已经离
开了足球圈。
去年申鑫欠薪事件闹得沸沸扬扬

的时候，有人曾爆料说有球员知道俱
乐部发不出工资，训练之余会开网约
车挣钱补贴家用。毛诗鸣听了一笑置
之，据他介绍，队里不少人都开过网约
车，但全是以消遣为主，偶尔兴致来了
去跑一单玩玩，没人真把这个当一回
事，“晚上实在没事干的时候，有人可
能会去跑个滴滴，但跑一两个小时他
就不跑了。”至少现阶段，踢球还是申
鑫球员们的唯一选择，能找到新球队
当然最好，如果实在找不到，那也只能
走一步看一步了。

“开网约车”只为消遣

U23政策出来的时候，毛诗鸣正
好24岁。他有时会感叹，自己踢球这
么些年，好像从来都没有走过运，跟自
带躲闪技能似的，总是和那些鼓励性
的政策擦肩而过。“我这个人，你说我
踢得差，其实我还行；你说我踢得好，
我也就这个实力。”毛诗鸣很坦率，“反
正我就是这种不上不下的中间层，踢
了这么多年下来没别的，就两个字，
‘坚持’。”

毛诗鸣踢中后卫出身，最早在中
基的时候，他的头球不好，防空总出问
题，于是在这块下了很大功夫，旨在加
强防守能力。有趣的是，上赛季前因为
申鑫阵中缺前锋，主教练朱炯将目光
投向了头球能力不错的毛诗鸣，让他
尝试踢中锋。当时的毛诗鸣有些意外，
他从没想过自己有朝一日要利用头球

得分，但既然教练要求了，便有他的道
理，毛诗鸣从善如流。不曾想到，联赛
第三轮与黑龙江的主场比赛，首次正
式踢前锋的毛诗鸣扮演了替补奇兵的
角色，他头球梅开二度，帮助球队取得
了去年的第一个胜场。“一个是靠运
气，另一个是因为努力总会有收获。”
毛诗鸣自己做了总结，“有些东西你练
了，可能你自己察觉不到成果，但别人
就能发觉。”
毛诗鸣承认自己也有不努力的时

候，毕竟人总会有惰性，总会想要享
乐。有时候他也想睡懒觉，他也会起不
来，他觉得这都很正常，“可能你说我
一两句，我就又一下子想通了，爬起来
加练去了。”这个世界上不缺少严于律
己者，但更多的是你我一样会被各种
欲望影响的普通人，偶尔的松懈并不

能成为对平日努力的否定。
没有进过国字号，没有踢过顶级

联赛，毛诗鸣是中国足坛中最默默无
闻的那种大多数，拿着和一线城市白
领差不多的月薪，在离家很远的城市
工作生活，一直到退役都出不了名，也
挣不到大钱。毕竟，常年被聚光灯环
绕，钱袋满满、万人簇拥的还是少数。
“有得必有失嘛。像我可能没赚到

什么钱，但我有一个很爱我的老婆，这
是我成功的地方，我就觉得我很幸
福。”虽然这辈子应该是没什么机会再
靠踢球成名或者暴富了，毛诗鸣却很
知足，“就算那些赚了好几个亿的人，
他们的生活里也会有我们不知道的困
难，一样的，我们的幸福他们或许也不
理解。”
“大部分时间我都觉得我很热爱

我的事业，我想要去努力把它做好。
但可能某一瞬间我会突然不爱我这
份事业了，会觉得它好没劲，踢了这
么多年球，肯定或多或少会有厌倦
情绪的。可是毕竟我还在从事这份
职业，拿着这份薪水，用热情和敬业
的态度去对待这份工作是我的义
务，是我必须要做好的事情。”毛诗
鸣的想法很简单，踢球之于他，是爱
好，更是生计，如果光是凭着“喜欢”
二字，或许反倒不足以支撑他坚持
这么多年，“一两个礼拜不踢，你让
我碰球我会特别兴奋，但如果连着
踢两个月，你再让我动一下，我就可
能觉得没劲。
那么现在呢？“我其实也蛮想踢球

的，这么长时间没动，感觉踢球的时候
特别爽。”毛诗鸣向往道。

“我热爱足球事业，有球踢便觉得是幸福”

日子像复制粘贴 有球踢就是幸福

毛诗鸣与妻子晒出结婚证

 自从申鑫解散，毛诗鸣没有再回过

金山基地， 他有些东西还留在基地房

间，参赛证也没去拿。 上赛季结束后，俱

乐部就好像和队员们失联了，球员只能

从新闻、网络和队友间相互打听来获取

消息。 毛诗鸣和申鑫队友们的微信群还

在，偶尔会有人冒泡问一句，“哥几个最近

还好？ ”毛诗鸣等人回，“不好，愁。 ”

“申鑫为什么要解散 ？ 不解散挺好

的。 ”这样的话毛诗鸣没少感叹，无论是球

队氛围、住宿条件、球场设施，申鑫在中国

二、三级联赛中都属上乘，“踢个中乙我觉

得也挺好的。 ”毛诗鸣想过，如果申鑫能一

直稳定地生存下去， 他愿意在金山买房，

定居下来。 比起上海市区，金山的房价要

低很多，生活节奏也要更慢一些，搭城际

高铁去市区只要半个小时，不算麻烦。 可

惜这样的想法再也没理由去变成现实了。

还有个原因是毛诗鸣身上已经背上

了房贷。 和很多队友一样，他上赛季只能

向家里人寻求帮助偿还贷款，好在他平时

不乱花钱，其他的生活费用，存款还能撑

一段时间。 毛诗鸣算过账，林林总总加起

来， 申鑫还欠着他六位数的工资奖金，他

并不指望能在短时间内拿到这笔钱，他只

希望自己能尽早出城挣钱。

3月8日，毛诗鸣

在社区做了出城登

记，虽然尚不知道何

时才能出城，但他的

信息已经被记录在案，余下的便是等

待通知了。 毛诗鸣明白，这是个积极

的信号， 意味着疫情正在逐渐好转，

他终于可以大胆地期待出城的那天

了。 3月10日，武汉市16家方舱医院患

者清零，全部休舱，市内新增确诊病

例已连续多日保持两位数水平，我们

距离好消息或许真的越来越近了。

去年经历了长期欠薪 、 比赛连

败、大比分失球，最终球队在降级后

解散，毛诗鸣只好自谋出路，等去了

新球队试训， 看到稳定的生活在向他招

手，却阴差阳错掐着“封城”的时间点回到

疫区，如今无奈在家待业，未来成为了未

知。 好像任谁看，毛诗鸣都有够倒霉的，但

他却一贯地热爱生活， 鲜少怨天尤人，很

是乐观，“我老婆天天跟我说，老公，你要

相信美好，才能遇见美好。 ”

“武汉开始下雨了。 ” 聊天快要结束

时，毛诗鸣蓦地来了一句，“这两天天气很

好， 昨天出太阳了， 但我觉得下雨也不

错。 ”问其为何，他说，“好长时间没下雨

了，突然一下雨就觉得挺好的。 ”

妻子点亮生活
依然相信美好

———在家待业的武汉籍球员毛诗鸣倾诉衷肠
专题撰稿 本报记者 徐杨一凡

小时候的队友很多已经离开了足球

“武汉已经开始进入雨季了,好长时间没下雨了，突然觉
得生活会变好的，老婆天天跟我说，‘老公，你要相信美好，才
能遇见美好。 ’”

毛
诗
鸣
所
在
的
小
区
里
实
行
了
封
闭

封城中的武汉


